BOLETÍN No. 2

OBSERVATORIO DE DERECHOS HUMANOS Y LA PAZ

LA PERSECUCIÓN Y MUERTE SOCIO - POLÍTICA EN EL DEPARTAMENTO DE SANTANDER

El problema social y armado que vive el país desde hace más de 60 años, se ha agravado en la región del Magdalena Medio por la colaboración abierta como encubierta de organismos estatales en las miles de amenazas, desplazamientos forzados, torturas, desapariciones forzadas y ejecuciones extrajudiciales, actos catalogados como crímenes de lesa humanidad que se encuentran en su mayoría en total impunidad.

Esta lucha de las víctimas por sus reivindicaciones, exige el cumplimiento de los legítimos derechos a la verdad, la justicia y la reparación integral, en contraposición a la política de impunidad del gobierno, entendiendo por verdad el esclarecimiento de los hechos para que se conozcan públicamente los culpables intelectuales y materiales de los crímenes, las personas que se benefician con su realización y las motivaciones sociales, económicas y políticas que conllevaron a su ejecución.

Entre los años 2001 y 2013 en Santander, se han perpetrado una gran cantidad de delitos políticos, todos ellos en su mayoría cometidos por la incursión armada del Paramilitarismo en la región, algunos otros por grupos de la guerrilla y en otras oportunidades los Agente del Estado se vieron incriminados por tales actos.

Podemos observar en este Boletín que las cifras que no mienten y a pesar de entrar en vigencia la Ley de Víctimas 975 de 2011, nada ha contribuido a esclarecer totalmente estos delitos.

Ver Tabla No 1 Gráfica No 1

De los delitos cometidos entre los años 2001 a 2013 contra líderes políticos en la región de Santander, se observa que el número de víctimas asciende a 1.205 y el

delito que antecedió al asesinato fue el de tortura, también nos manifiesta la fuente consultada que los delitos de esta connotación fueron cometidos en su mayoría por los paramilitares, quienes encontraron en esta forma de violencia contra las personas protegidas por el Derecho Internacional Humanitario, el acto abominable para acallar a todos aquellos que denunciaron episodios de barbarie en sus corregimientos, veredas y municipios del Departamento.

La tácita complicidad por parte de los Agentes del Estado, ante la arremetida violenta que se vivía en casi todo el país a mediados de los ochenta e inicios de los noventa, provocaron que este tipo de violencia se incrementara de forma alarmante, pudiendo presentarse en un día entre uno y cinco actos violentos, entre los que primaba los llamados asesinatos selectivos por persecución política, antecediendo a estos la tortura y el sometimiento de las víctimas a todo tipo de vejaciones, dejando a su paso una escena dantesca de horror.

Ver Gráficas No 1 - 2 de Presuntos Responsables

Fue así, como se procedió al exterminio de los líderes de la UP, se persiguió y asesinó a todo aquel que levantaba su voz en contra de los actos violentos, especialmente, se convirtieron en blanco de estos sucesos, los líderes comunitarios, sindicalistas, defensores de las comunidades marginales y de Derechos Humanos.

Fue así como algunos miembros de los partidos tradicionales y representativos de Colombia, también sufrieron la muerte y desaparición de sus miembros, siendo uno de ellos Maximiliano Vergara Martínez, quien estando en su negocio y sosteniendo en su regazo a su menor hija, las balas asesinas cegaron la vida de este político Conservador Santandereano oriundo de la ciudad de Barrancabermeja, quien militaba en el MURCO, liderado entonces por el Político Jorge Sedano González, trascurría el año de 1.989 para el momento de los hechos y Vergara Martínez se desempeñaba como Diputado de la Asamblea de Santander, ocupando la Presidencia de esa Corporación Departamental. Hoy, su familia nada sabe de los autores del crimen, pero este inmolado político surgía

como una nueva figura en Santander, conocido como hombre de carácter y de frentera actitud contra lo que se consideraba la doble moral política.

Otro político Santandereano asesinado, fue el dirigente del partido liberal Mario Osorio Durán, quien fue concejal de varios municipios de Santander y Diputado por este departamento, el 17 de abril de 1997 en el municipio de Oiba Santander y de acuerdo a la investigación, fue Guillermo Amador Pinzón, guerrillero de las FARC, a quien un Juez de Conocimiento del Municipio del Socorro, condenó como persona ausente a treinta y seis años de prisión como responsable de la muerte del político liberal.

Estos nombres por citar algunos, entre los muchos que han corrido con la misma suerte, en el país, sin dejar de mencionar a los Doctores Luis Carlos Galán, Rodrigo Lara Bonilla, a los líderes políticos de la izquierda por la UP Jaime Pardo Leal, Bernardo Jaramillo, reinsertados del M-19 como Carlos Pizarro León Gómez entre aquellos que perdieron la vida, luchando por sus ideales políticos y en el oficio de querer servir al país.

Anexos:

Reporte del número y gráfico de líderes políticos, desplazados, torturados, asesinados durante los años 2001-2013 Departamento de Santander.

Reporte gráfico de los presuntos responsables de los desplazamientos, torturas, asesinatos a líderes políticos registrados en los años 2001 a 2013 en el Departamento de Santander.

REPORTE DEL NÚMERO DE LÍDERES POLÍTICOS, DESPLAZADOS, TORTURADOS, ASESINADOS DURANTE LOS AÑOS 2001-2013 DEPARTAMENTO DE SANTANDER.

TABLA N° 1

AÑOS	N° DE VICTIMAS	AÑOS
2001	115	2001
2002	55	2002
2003	678	2003
2004	37	2004
2005	27	2005
2006	27	2006
2007	47	2007
2008	57	2008
2009	79	2009
2010	49	2010
2011	21	2011
2012	11	2012
2013	20	2013
TOTAL	1.205	

GRÁFICA Nº 1



GRÁFICA Nº 1



GRÁFICA Nº 2

